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關於發展鑽石和寶石產業鏈的書面質詢

政府曾於《2023年財政年度施政報告》中指出，“將拓展鑽石和寶石加工
業務，逐步形成產業鏈”。目前，本澳有不少享譽盛名的黃金珠寶老字號，
截至2021年，已有 11間企業獲得鑽石及寶石經營牌照；同時，本澳有成
熟的會展功能，今年9月成功舉辦了首屆“國際珠寶首飾展”。然而，鑽石
和寶石行業的國際競爭十分激烈，而且產業鏈涉及多個行業，例如珠寶
交易、設計、加工、金融、拍賣、展銷等，因此本澳距建成一個具備全
球競爭力的鑽石和寶石產業鏈，仍有一定的距離。
本澳在鑽石和寶石產業上有巨大的潛力。以2022年為例，本澳全年的鑽
石、寶石及黃金材料及其製品進出口金額高達158億澳門元，而疫情後經
濟復甦，相關產值更有望再創新高。與此同時，澳門作為“中葡平台”更
是具有得天獨厚的條件。有資料顯示，安哥拉是全球第二大鑽石生產國，
鑽石產量約占世界總產量的20%，中國是安哥拉鑽石的第三大出口目的
地，而巴西在全球重要的寶石拋光產業中佔有一席之地。因此，本澳如
何加強與包括葡語國家在內的跨國產業合作，利用深合區和大灣區的區
域優勢，將產業項目落到實處，仍需政府進一步推動。
有鑒於此，本人向當局提出以下質詢：
一、《橫琴粵澳深度合作區建設總體方案》指出，將支援發展毛坯鑽石
加工，打造世界級毛坯鑽石、寶石交易中心。請問政府相關進度如何，
以及目前在建設或吸引國際大型企業作相關投資方面有何進展？
二、今年，坦桑尼亞和安哥拉的相關人士先後抵澳，尋求加強鑽石和寶
石方面的產業合作，請問政府，本澳在對外產業合作方面，有何新進展，
以及計劃如何與寶石原產地開展更加務實的合作，儘早將相關產業落戶
澳門和深合區？
三、政府曾於2021年表示，將研究推動鑽石及寶石行業中對工業用地需
求較小的業務，例如設計、鑑定、交易等落戶澳門。請問相關用地的規
劃和落實情況如何，以及如何吸引在海外從事珠寶設計等相關專業行業
的澳門居民回澳門，以助力產業發展？
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